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博学勤勉 宽厚恳挚
——记文化大家钟叔河先生

□毛定之

仲春时节，北京阳光明媚，相距弱水三千
的长沙却连日不开，细雨霏霏，使久居北国的
我下车伊始似有一丝愁绪。就是在这样的天气
里，4月初，我在长沙登门看望了文化大家钟叔河
先生。

今年春节期间，我在北京给钟叔河先生打
电话拜年。钟老今年已九十有三了，身体虚弱，
卧床在家。他亲自接了电话，讲话有些费力。他
告诉我，现在他已不能动手吃饭了，靠人喂点流
食。我说您老保重身体，过一段时间我回长沙看
您。他说，来之前联系一下啊，到时还不知道在
不在。我说您老立德立言，是文化大家，一定会
长寿的。他说，那也不好这么说啰。

钟老住在长沙市营盘东路边一栋高楼的
20层，他将自己的住所命名为“念楼”，文章中
自己说的话叫“念楼曰”。走进“念楼”，钟老正靠
在床上戴着眼镜看名为《新文学史料》的杂志，
上面有一篇朱正先生新近发表的文章。话题就
从这里开始了。

钟老1957年被划为“右派”，开除公职后到
长沙市西区街道当临时工。1970年又被判刑十
年，押至茶陵洣江茶场劳改，1979年提前出狱。
平反后调到湖南人民出版社工作，1988年离开
岳麓书社总编辑岗位。在这不到十年的时间里，
他以文化大家特有的风骨和坚韧，在出版界矗
立了一座高峰。

一

春节拜年，电话里我赞誉钟老为“文化大
家”，老人却自谦不愿领受。过后细想，称他为

“文化大家”毫不过誉啊！作为我国享有盛誉的
老出版家，他是“韬奋出版奖”获得者。近期，刚
刚面世的新书《湖南出版五先生》，推介的第一
位先生即是钟叔河：“钟叔河一生跌宕起伏，‘半
路出家’成为湖南人民出版社的一名图书编辑，
一出手就是大作和精品，堪称我国出版界难以
逾越的高峰。钟叔河的名字也因此被镌刻在中
国出版史上。”

20世纪80年代，钟老编辑出版的“走向世
界丛书”受到各界广泛赞誉，引起国内外史学界
的关注，曾获“中国图书奖”等奖项。清末的张德
彝（1847-1918）多次出国，写了内容丰富、资料
翔实的见闻录，其第三部见闻录《随使法国记》
记述了目击1871年巴黎公社革命的情形——
是国内唯一可见的目击者文字记载。《随使法国
记》编入“走向世界丛书”出版后，巴黎“人文出
版社”很快出了法译本。这一“目击记”改变了“中
国人没有直接观察并记述过巴黎公社”的看法，
法国的相关学者立即开始对此书进行研究。而张
德彝的著作，正是钟老穷搜博采清人出国载记
时，几经辗转在北京柏林寺发现后，始得出版。

钟老眼光独到，建议并编辑出版的《周作人
文类编》和《曾国藩家书》引起强烈反响，《曾国
藩家书》更催生了以后的曾国藩研究热潮。说到
书籍的编印装帧等方面的造诣时，张中行先生
说：“在这方面，久闻北方有个范用，南方有个钟
叔河，是大专家，出手不凡。”

为了编辑“走向世界丛书”，钟老前后浏览
过300多种1911年以前中国人亲历西方的载
记，从中选出100种编成第一辑36种，且在每
种书前都写有一篇叙论，评介文与其人。与此同
时，在研究近代中国人考察西方的人和事时，钟
老写了一系列颇有见地的论文，于1985年结集
出版《走向世界：近代中国知识分子考察西方的
历史》（以下简称《走向世界》）。钱锺书先生主动
为此书写了序言，序言中说：“我的视野很窄，只
局限于文学，远不如他眼光普照，察看欧、美以
及日本文化在中国的全面影响；我又心粗气浮，
对那一类书，没有象他这样耐心搜罗和虚心研
读……叔河同志的这一系列文章，中肯扎实，不
仅能丰富我们的知识，而且很能够引导我们提
出问题。”杨绛先生曾致信钟叔河先生，提到钱
锺书先生为此书作序的事时说：“他生平主动愿
为作序者，唯先生一人耳。”李一氓同志不止一
次地肯定“走向世界丛书”整理编辑工作的学术
价值，并在《走向世界》出版后，一连两次写信给
他。1985年9月29日致信说：“这套书（按指‘走
向世界丛书’）这样一弄，真可以传之万世了。你
写的那些导言尤有意义。可惜搞改革的，搞近代
史的，都没有注意及此。是否再搞些宣传工作？”
1985年11月2日又致信说：“每卷内各篇你的
前言，集合起来，印为一册，尤便翻览，未审尊意
如何？”钟老接受李一氓等同志的建议，将丛书
各篇前言改写和扩充后结集为《从东方到西
方——走向世界丛书叙论集》（以下简称《从东
方到西方》）一书，李一氓先生作序，序中说钟叔
河“在每种书前，各精心撰写了一篇对作者及其
著作的详尽的叙论，文笔流畅，论断精当。这确
实是我近年来所见到的整理古文献中最富有思
想性、科学性和创造性的一套丛书。在这方面，
推而广之，可称为整理古籍的模范”。季羡林先
生在给钟先生的信中说：“你们的‘走向世界丛

书’之所以获得广泛的热烈的赞美，是当之无愧
的，而且是有原因的。你们别开生面，独树一帜，
作了别人没有想到而又确实极有意义的工作，
无任钦佩。”

二

钟先生曾说：“散文不该限于写景抒情的
‘纯文学’范围，杂文也不该只是‘新闻学会’主
管的报刊评论。如果按‘散文学会’和‘杂文学
会’的‘行规’，我的文章恐怕在两边都难入界。
第一个集子《书前书后》自称‘编辑应用文’，并
非矫情，之后的《念楼集》《偶然集》和《天窗》，也
都是‘四不像’，只要还有人愿意看看，就不错
了。”这实是自谦之辞，“四不像”恰恰是其文的
独特魅力所在——文史哲交相辉映。《念楼学
短》合集出版前，2009年6月，近期颐之年的杨
绛先生专门作序，加上钱锺书先生之前为《走向
世界》作的序，可谓“双序珠玉交辉”，正是人间
佳话。杨先生在序言中说：“《念楼学短》合集，选
题好，翻译的白话好，注释好，批语好，读了能增
广学识，读来又趣味无穷。不信，只要试读一篇
两篇，就知此言不虚。多言无益，我这几句话，句
句有千钧之重呢！”杨先生的确此言不虚。

钟老说自己只是一名编辑，不会写文章。可
320万字的《钟叔河集》也是皇皇巨著啊！即便
是一名专职作家，有如此多的著述也是足堪欣
慰的。他的《青灯集》《念楼集》《书前书后》《笼中
鸟集》《记得青山那一边》《今夜谁家月最明》《与
之言集》等是那么娓娓道来、旖旎有致，让人爱
不释手，而我尤喜其古朴之意。黄裳先生为钟老
《书前书后》作序说：“作者又是善于文章的……
很沉痛的话，却闲闲落墨，别无渲染。如果寻根
溯源，这种笔路风致，可以到东坡、山谷、放翁的
题跋里去找。有如人的面目表情，有的只是一微
笑，一颦蹙，而传达情愫的力量却远在横眉怒目
之上……作者的一系列读书笔记则读来有入口
即化而又富于营养之妙，正是我所爱读的文章，
虽是随笔短篇，却并非一挥而就。”

我想，即便单单作为一个散文家，想必钟老
也是我辈望尘莫及的。他的散文，文字清新洗
练，意蕴深厚，隽永旨远，其喜笑针砭，无不妙趣
横生。如随笔《李鸿章的诗》中写道，李鸿章一生
事业皆发轫于曾氏幕中，故国藩逝世，鸿章的挽
联“师事近三十年，薪尽火传，筑室忝为门生长”
表明了师弟之谊，并以接班人自居。在李鸿章的
《遗集》中，有8首题为《追悼侍姬冬梅》的绝句。
在19世纪以前，中国士大夫纳妾狎妓属于常
规，李国杰将他祖父大人“追悼侍姬”的诗收入
《遗集》，自无不妥。曾国藩也置过姬妾，第一个
妾买来一年多便死了，却没有在他的诗作中留
下任何痕迹。最有意思的是，他讨小老婆，却说
是为了挠痒痒。咸丰十一年十月十四日与澄弟
书云：“癣疾如常，夜间彻晓不寐，手不停爬，人
多劝买一妾代为爬搔。”说到此，钟老笔锋一转，

“此其所以为‘文正’欤！李鸿章‘忝为门生长’，
在这方面却比老师差远了”。又如《读又见离骚》
中说：“我的职业是编书，每天收到报刊，习惯总
是先看有没有书评类的文章，当然这和自己爱
读散文多少也有关系。也许眼高手低确是文人
通病罢，我的感觉，简直跟Montaigne总结他
的接吻经验差不多，就是——‘并不上算，因为
须得亲上五十个丑的才能亲到三个美丽的女
子’”。读到此，不觉会心一笑，不得不佩服，这语
言真是诙谐幽默，令人忍俊不禁。

随笔《千年谁与再招魂》介绍在西北沙漠中
汉代居延境内出土的一枚汉简，内容是：“奉谨
以琅玕一致问春君幸毋相忘。”春君显然是女性
的名字，琅玕则是用青色玉石雕琢成的饰物，这
位戍守在居延烽燧中的征人，苦苦思念着万里
外的春君，特地为她觅得珍贵的饰物，想托付返
回内地的信使带给她，写下了这件简牍，衷心希
望她不要淡忘了对自己的感情。不知为何写好
的书信却未能发出，就此流落在荒寒大漠中。钟
老深情地写道：“时光流逝了二十个世纪，两千
年前的烽燧早已夷为沙土。当时那位在如霜的
月光下倚着雉堞，默望着似雪的沙原，静听着悲
凉的芦管，为了情人而深夜不眠的男子，他的身
子骨已经在大自然中不知轮回转化了多少回。
可是这一片用十四个字（是墨写的还是血写的
呢）热烈恳求‘春君幸毋相忘’的情书，历经两千
年的烈日严霜、飞沙走石，却仍能以美的形态和
内涵，表现出那番血纷纷白刃也割断不了、如刀
的风头也无法吹冷的感情，使得百世之后的我
们的心仍不能不为之悸动，从中领受到一份伟
大的美和庄严。”这么令人陶醉的文字，也流露
了钟老的真性情。

妻子朱纯去世后，他在《悼亡妻》一文中说：
“朱纯一九二八年生于长沙河西，四九年八月进
报社当记者，五三年和我结婚。五七年后夫妻协
力劳动维生，她成了五级木模工。‘文革’中我坐
牢九年，她独力养大了几个孩子，送了我母亲的
终。五十四年来，她照顾我和孩子远比照顾自

己为多，最后对我说的一句话还是：‘你不要睡
得太晚。’……妻走了，五十多年来我和她同甘共
苦的情事，点点滴滴全在心头，每一念及，如触
新创，总痛。”读到这儿，我不禁眼湿，有种痛彻
心扉的感觉。

钟老的散文，恰似陈年美酒，历经岁月更具
醇香，轻抿一口回味无穷，我们的心同样“仍不
能不为之悸动”。

三

钟老作为知名的历史学家，史学方面的研
究成果深受海内外重视。他在历史研究上气度
恢宏、视野宽广，深深扎根中华富饶的土地，既
有对廊庙朝廷的深刻叩问，又有对山川形势、风
土人情细致入微的探究，总是乐此不疲、津津有
味地汲取传统文化养料。《汉口竹枝词》是专记
市井生活的通俗诗，钟老却“不敢看轻这薄薄一
本竹枝词”，仔细品味其名物风俗、方言隐语，并
深有感慨地说：“研究一个时代的文化，即不能
不稍微了解那个时代社会上大多数人的生活情
形。盖人的情绪，总系于其基本生活需要满足的
程度，而群众的喜怒、民心的向背亦由此而
决……文化不仅仅属于社会精英，也应该属于
生活在田野坊巷中的多数人，而且更应该属于
他们。”这样的文化观，不能不说是钟老的匠心
慧眼。

我请教钟老，他几十年没有从事新闻出版
工作，平反以后为什么马上会选择“走向世界”
这一命题。钟老说，他从年轻时候起一直在思考
一个问题，一个国家、一个民族，恐怕不应该也
不可能长期和别的国家、别的民族隔绝开来，不
能够自绝于这个世界。几十年间，不管是在打零
工还是坐班房，他都没有放弃对这个问题的学
习、思考和研究积累。特别是自己蒙冤入狱后，
从自身遭遇反思国家走向，深感中国要建设现
代文明、要实现现代化才能国富民强，同时避免
他那样的悲剧发生。“走向世界丛书”可以说是
近代中国从闭关自守到对外开放这个历史过程
的若干个断面和侧面。回看第一代“走向世界”
的知识分子所走过的道路，至少可以起到一点
帮助打开门窗而又防止“伤风感冒”的作用——
这就是他要编“走向世界丛书”的原因。

他在“走向世界丛书”的总序中写道：“历史
无情亦有情，后人的思想和事业肯定要超越前
人，但前人的足迹总可以留作后人借鉴，先行者
总是值得纪念的。今天的世界已不是十九世纪
的世界，今天的中国更不是清代后期的中国。但
是，世界的发展越来越快，中国的现代化还有漫
长的艰难历程，我们不能不继续打开眼界，走向
世界。打开眼界后，还要学会分析，分清好的和
坏的。一切好的东西，要‘拿来’为我所用；一切
有害的东西，要实行抵制和预防。在这方面，前
人的观察和体会，有一些也仍然值得我们重
视。”今天，改革开放已经四十多年了，当我重读
钟老写于1980年7月的这段文字，不禁慨然长
叹！正因为他极富前瞻的思考，使“走向世界丛
书”有力顺应和契合了改革开放的需要，所以才
在出版界引风气之先，产生那么大的轰动效应，
被赞“可以传之万世”。

李侃先生说：“《走向世界》这本书，在读者
面前展示了一幅十九世纪中叶到二十世纪初年
的中国人描绘世界的图卷，勾勒了当时‘走向世
界’的中国人物的群像。这幅图卷和这些群像，
反映了中国近代新旧思想、新旧文化相互斗争、
相互交替的情景。人们从这本书里不仅可以获
得不少历史知识，而且会得到有益的历史启
示……来重温一下前人走向世界的艰辛历史，

总结一下在处理新旧文化关系问题上的历史经
验，无疑是会有助于我们当前的伟大事业的。而
《走向世界》这本书也正是在研究这个问题上的
一个可喜的收获。”我通读《走向世界》之后，深
感这部著作体现了钟老的史学造诣和深厚学
养，是中西方交流史研究的扛鼎之作，细品其中
的任何一章，无不钩深致远、鞭辟入里，评述既
严谨有据，读来又不沉闷乏味。如第七章在分析

“同文馆”的兴办和衰落之后写道：“同文馆在这
场争论中也大受打击。这棵‘西学’的幼苗，插在
排斥它的封建土壤里，自然无法长成郁郁葱葱
的大树，结出繁茂硕大的果实。”这种表述，实乃
史家眼光和诗意笔调的完美结合。

改革开放之初，曾国藩并不被学界重视，钟
老以非凡的胆识和眼光，提出出版“曾国藩大全
集”的建议，这自有他的深沉考量和历史逻辑。
写于1991年底的《〈易经〉的行时》中说：“中国
不改革开放绝无出路，今日来读国学，回首过去
只应是为了走向未来。可是要走向未来，仍不得
不先花一点工夫，弄明白自己是从何而来，现在
又立足何处。”在《〈亦报随笔〉序》中又说：“我不
过是一名编辑，不是什么研究家、批评家。我的
工作是编辑出版旧籍遗文，使想看的人能够买得
去看，想批评研究的人也才有材料好拿去做文
章，或供于牺牲坛前，或钉在耻辱柱上，都悉由尊
便。”这是一个倔强而正直学者的肺腑之言。

我请教钟老，当年出曾国藩的书，有没有特
别的想法。他说，曾国藩是个历史人物，研究这
段历史，离不开研究这个人；面向现代化，研究
传统文化与现代化的关系，也要搞清楚这个人。
在《学问与理想》一文中，他说得更为通透：“传
统学问固不能使中国现代化，熟读离骚培养不
出现代精神来，但如能以超越利害的态度，以现
代化的思想，以现代科学的方法，来一层一层掘
开传统文化的积淀，找出我们这个古老民族血
管里流动着的东西的根源，却是中国现代化非
走不可的一步。”

王一方先生说：“若是对钟先生的历史编辑
与著述工作作一番梳理，不难发现其中有个大
背景，两条干脉：大背景是近代中国文化汇入世
界文化的历史演进过程，两条干脉一是‘东士西
游’，包括实录、心态、反思与启悟；另一是‘士的
蜕变’，从思想史、文化史层面分析从传统士大
夫到现代知识分子的艰难转型及其内在动因。
两条干脉互为经纬：前者即‘走向世界丛书’所
收载的内容；后者包括近两百年著名思想文化
人物在西潮冲撞下的心灵觉醒，既有黄遵宪、郭
嵩焘、周作人的个案研究，又有一些群体与比
较研究，既有长篇宏论，又有诸多随笔、杂感，
悉心品读，常能体察到某种治史的机智……在
研究角度的切入上，他善于反弹琵琶，另辟蹊
径。对于近代中西文化交流史的探索，不拘泥
于‘西学东渐’的思路，没有去凑传教士与中国
近代文化衍进的热闹，而是反其道而行之，致力
于‘东士西游’史实的钩玄、考辨，从而拓广了史
学视野。”

我认为，从钟老的学术思想和成果看，逻辑
起点和动因都是实现中国的现代化。溯其源头，
则是湖湘文化的“经世致用”“知行合一”原则深
度刻蚀了他。曾国藩、左宗棠是中国近代最早

“睁眼看世界”的一批人，曾国藩科举入仕，赐同
进士出身，按常规会驱使孩子倾毕生精力投身
科场，可是当两个儿子曾纪泽、曾纪鸿提出不想
参加乡试、不愿走科举应试的老路，想学“西学”
时，他毫不犹豫，全力支持儿子学习西方先进科
学技术与科技文明。这当然有认为官场凶险，

“余不愿为大官，但愿为读书明理之君子”的想
法，但更多的是曾国藩认清了世界大潮浩浩荡
荡的奔腾方向。而钟老，作为研究曾国藩的专
家，在前人“睁眼看世界”的基础上无疑看得更
高更远了——中国要富强必须现代化；而要现
代化，必须融入世界，学习世界先进的科学技
术，包括有益的制度成果；中国的现代化是一个
长期的过程……窃以为，他真正落实了“古为今
用，洋为中用”的要求，并且一以贯之，孜孜矻

矻。今天，我们强调“文化自信”，老一辈文化大
家苦苦追寻现代化，以“超越利害的态度”来钻
研传统学问，不正是一种很强的“文化自信”吗？

如果说编辑出版“走向世界丛书”体现了
钟老先生的远见，那么，撰写出版《走向世界》
和《从东方到西方》专著则可说是彰显了他的
卓识。

四

清人说：“志高则言洁，志大则辞弘，志远则
旨永。”以此观照钟老，再恰当不过了。张中行先
生评价钟老说：“我同他交往不算多，不敢说了
解，只谈谈印象。印象是人有至性，对事严谨认
真，对人宽厚恳挚。这样说，有来由，而且不只一
个……”对张中行先生说的，我有同感。从与钟
老接触、交往的感受看，他确实是一个“对事严
谨认真，对人宽厚恳挚”的人。为出版《周作人文
类编》广泛搜集材料，细心整理，历时十年；为点
校《曾国藩家书》，他“前前后后翻看过近十种标
点（断句）本”……而他在“落难”期间学得的“制
图”技艺，使他在所经手出版的书籍的开本、版
式、套色等方面也都不惮其烦，力求至善。

他是个平和的人，给人没有高高在上的压
迫感，也没有若即若离的距离感，无论是电话、
书信还是见面，都能平等交流交心，就像乡里乡
亲、街坊邻居交往一样那么亲切随意。而他委实
又是个真正的智者！他始终记得闻一多的诗
句——“我的世界有更辽阔的边境”。

钟老夫妻都曾被错划为“右派”，一同被开
除公职后完全失去了赖以维生的工资收入，又
正碰上三年自然灾害，两人只能卖苦力度日。他
先是拖板车，后到大专学校去刻蜡纸、印讲义，
之后又学会了机械制图和做模型（翻砂木模和
教学模型）。爱人朱纯也是先糊纸盒，后学会做
木模并成为五级木模工。坠入苦难深渊后，他
没有丧失生活信心，对爱人说：“饭还是要吃的，
书还是要看的。”他希望从历史中找到现实的答
案。在做工糊口之余用心读书，主要攻读政治
史、思想史、文化史方面的书。1979年3月，钟老
被提前释放出狱；9月彻底平反后调出版社工
作，马上着手编“走向世界丛书”。丛书中第一种
《环游地球新录》于1980年8月出版。之后平均
一个月出版一种，一种就是一本，平均十多万
字，每种书都加标点、索引，从发稿到付印全过
程亲力亲为。为便于读者阅读理解，钟老执意
亲自撰写叙论列入书前。叙论长的一篇三四万
字，最短的一万多字，几天挥就一篇。如果没有
长期的刻苦钻研，任何一篇都难以成文。从此
处可见钟老的非凡学力，更可觇其不一般的勤
恳，洵为“不以隐约而弗务，不以康乐而加思”。

含冤入狱期间，他曾同潘汉年在湖南省第
三劳动改造管教队相见。《纪念潘汉年》一文写
道：“回念前尘，百感交集。虽然我与潘汉年只
讲过很少几句话，与董慧（潘的夫人）则一句话
也未曾说过，但他们那备受摧残仍保持着信
心，被迫害至死而不失常态的大智大勇的形
象，却一直留在我心间。”“备受摧残仍保持着
信心”“不失常态的大智大勇”，又何尝不是钟
老自身的写照呢！一个爱国爱民、忧国忧民的
报人在特殊岁月里可谓“险阻艰难备尝之矣，
民之情伪尽知之矣”，可是平反之后，不怨天尤
人，而是心系家国、义无反顾，全部身心投入典
籍整理，于出版于文史于写作皆多有建树、硕
果累累。我觉得，其深厚的学养令人钦佩，而其
自强不息的精神风范是最值得称道，也是最值
得后辈仿效的。

这次见面，钟老虽然说话声音不大，气力稍
减，但记忆惊人，思维清晰，表达流畅，中间没喝
一口水，侃侃而谈两个半小时。天色已晚，护工
已端上“流食”，我实在不忍心再多打扰老人。临
别时，钟老又说：“我要是不受这么多挫折，可能
也没有这么大的成就。人啊，还是做点事，遇到
难坎要过去……”

这席话，让我一扫愁绪，心境豁然开朗。

钟叔河

季羡林给钟叔河的信 杨绛为钟叔河的《念楼学短》合集所作的序


